

El Demócrata.

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES.

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA.

Se publica los Domingos.

Año III.	Suscripción.		Gerona 6 de Mayo de 1883.	Anuncios y comunicados.	
	España 3 meses.	2 pesetas.		En la página 1. ^a á 2 rs. línea.—En la página	N.º 109.
	» 1 año.	7 »		4. ^a á 1 rs. línea corta.—A los Sres. suscritores re-	
	Extranjero.	11 »		bajas convencionales.	
Ultramár.	15 »	Dirigirse á la administracion STA. CLARA-2- pral ó á la imprenta de este periódico.			
La correspondencia al director del periódico EL DEMÓCRATA, STA. CLARA-2-pral.					

Reclamos.

AMIS UNAL

FOTÓGRAFO.

Calle de Abeuradors, núm. 7.—Gerona.

Vistas Estereoscópicas, cercanías de Gerona, á 2 reales una.
Albums de 12 vistas, elegante encuadernación, á 50 reales uno.

En dicho establecimiento se retrata por procedimiento instantáneo y se hacen retratos de todas clases y tamaños, reproducciones, vistas, foto-grabados, etc., etc.

Los pedidos se pagan al efectuarlos.

MAQUINAS PARA COSER

PERFECCIONADAS

DE TODOS SISTEMAS.

GRAN ALMACEN

SEÑERA Y CAMPLA

CALLE CIUDADANOS NÚM. 3.

Piezas sueltas y accesorios para toda clase de máquinas.

GERONA.

603.292

máquinas para coser ha vendido en Europa **La Compañía Fabril Singer** en el año 1882, ó sean 42.256 más que en 1881.

¿Cuál es la prueba de esto?

Que es la máquina que más aceptación tiene por su solidez, perfección y garantías, verdad que nadie puede ofrecer al comprador como **La Compañía Fabril Singer**.

Desconfiad de las imitaciones y falsificaciones.

Única Sucursal en Gerona.

Abeuradors, 8.

RELOJERIA

DE

DOLORES BABORÉS DE SOLA.

Pórticos de la Plaza de las Coles, 26

GERONA.

Gran surtido de relojes de todas clases,
(Especialidad en composturas.)

SOMBRERERÍA

DE

JOSÉ SENDRA.

Plaza de la Constitución, 11.

Gran surtido de sombreros de todas clases y precios (para caballeros desde 6 á 20 pesetas.)

Últimos modelos para Señora, Señorita y Niños.

Precios reducidos.

Ignorancia y Fanatismo

FOLLETO

POR

E. J. Con y Tres.

Véndese al precio de una peseta en la imprenta y en la Administración de EL DEMÓCRATA.

COMITÉ REPUBLICANO HISTÓRICO de Gerona.

Este Comité, en sesión celebrada el día 26 del actual, ha acordado por unanimidad no tomar parte en las próximas elecciones para la renovación de Ayuntamientos. El Comité protesta una vez más de su incondicional adhesión á los acuerdos del Directorio del partido; pero las circunstancias especiales de la localidad, las listas que han de servir para la elección y la absoluta falta de garantía de la libertad del sufragio, son motivo bastante para separarse de unas elecciones, cuyo resultado, demasiado conocido ya, ha de ser contrario á los deseos y aspiraciones de la mayoría de los electores independientes.

Gerona 28 de Abril de 1883.—Domingo Puigoriol, *presidente*.—P. A. del C.: A. Vignardell Roig, *secretario*.

El Sr. Romero Giron y la prensa.

Continúa preocupada la atención de los políticos con la derrota moral sufrida en el Congreso por el Sr. Romero Giron en el borrascoso debate sobre el proceso Monasterio, iniciado por el Sr. Gonzalez Fiori, y el discurso violentísimo del diputado conservador Sr. Silvela, que fué el que acabó de dar al ministro de Gracia y Justicia el golpe de gracia, dejándole completamente malparado.

La prensa toda, salvo pequeñas excepciones, conviene en que la crisis es indispensable después de lo ocurrido; puesto que además de que sería altamente inmoral que continuase en el gabinete un ministro á quien se le han hecho tan graves cargos ante la faz de la nación, de los cuales no ha sabido ó no ha podido defenderse, redundaría esta conducta en completo descrédito del sistema parlamentario.

No parece muy dispuesto, sin embargo, el Sr. Romero Giron á abandonar su cartera, mientras tenga la confianza de la mayoría; pero este señor debiera no ignorar que antes que la mayoría pueda desautorizarle, lo han desautorizado ya sus compañeros de gabinete y sobre todo el Sr. Sagasta, que no acudió en su defensa, dejándole completamente abandonado en el debate á sus propias fuerzas; y el silencio del presidente del Consejo de ministros, quien en circunstancias análogas ha sacado del atolladero á más

de un ministro, marcando otro rumbo á la discusión, ha sido en esta última harito significativo.

Pero aunque así no fuese y el ministro de Gracia y Justicia siguiese teniendo la confianza de la mayoría,—cosa discutible, desde el momento en que ésta demostró muy pocas simpatías por este señor, al verle blanco de las iras de los Sres. Gonzalez Fiori y Silvela,—la opinión pública, reflejada en la prensa, pide á voces su pronta salida del gabinete, nó por el ruin deseo de provocar una crisis, que en este periodo electoral puede ser de funestos resultados para la situación y los partidos liberales, sino porque la moralidad, el prestigio y el buen nombre del sistema parlamentario, que es el que sale perjudicado con escándalos de esta índole, así lo reclaman.

Pudiéramos copiar algunos párrafos de los periódicos madrileños de todos colores que vienen en apoyo de nuestra opinión; pero nos basta con transcribir lo que á propósito de esto escribe *El Imparcial*, uno de los órganos más autorizados de la corte:

«El debate último, dice, y la profunda impresión que ha producido inauguran el periodo álgido de moral peligro para este ministerio, ya tan quebrantado y casi descompuesto, á quien calificaban de interino altos funcionarios de la situación. Han podido sus hombres ir aplazando la resolución de todos los problemas de política y de gobierno pero; ha llegado un momento en que la opinión pública, con una inapelable unanimidad, ha dictado su fallo y ha dicho: El Sr. Romero Giron no puede continuar en el banco azul.

Ante esa manifestación evidente del pensamiento de todos no caben evasivas: continuar en el gobierno no rehabilita, antes bien, extiende la reprobación del país sobre todo el gabinete. No hay corrosivo más deletéreo que el cuerpo muerto; obstinarse en conservar en el seno del gabinete el cadáver político de un ministro, es pactar con la descomposición y enaltecer como ideal supremo el suicidio. Si se elude hoy una crisis parcial, antes de un mes el gobierno caerá hecho pedazos; si la mayoría aun tolerara al gobierno, el Parlamento, corrido por el descrédito, no podría llegar con vida más allá del otoño.»

En esta cruzada de la prensa en contra del Sr. Romero Giron, solo los amigos del Sr. Márton salen en defensa del desdichado ministro, que para parar los golpes de su adversario tuvo que invocar indirectamente la teoría del Sr. Calderon Collantes, de la doble personalidad, teoría en nuestro concepto errónea, pues no puede ser buen hombre público el que no lo es privadamente; pero si algo hemos sacado de este último escándalo parlamentario, es saber con certeza las simpatías que el diputado por Valencia

tiene por el Sr. Romero Giron y el disgusto con que vería que este saliese del ministerio, lo cual vendría á trastornar por completo todos sus planes.

De todos modos, la crisis existe de hecho, por más que por las circunstancias no se plantee hasta después de las elecciones; y el Sr. Sagasta habrá de hacer grandes esfuerzos para sacar á flote, si antes no sobrevienen inesperadas borrascas, la nave fusionista.

Esperemos.

¡2 DE MAYO!

(Un recuerdo.)

Grandes, muy grandes han sido las desdichas con que la Providencia, durante las tres últimas centurias, ha querido probar á la pobre España; pero en medio del inmenso infortunio que hoy pesa sobre esta nación, en otro tiempo tan grande y poderosa, todavía podemos consolarnos con la idea de que los continuos desastres no han abatido el valor ni han logrado menguar la noble altivez de nuestra patria.

A pesar de las grandes pérdidas de todo género que nuestro país ha sufrido, todavía conserva aquel soberbio espíritu de independencia que cansó el poder de Roma, y tras de muchos siglos de encarnizada lucha, hizo que el árabe invasor volviese á sus arenas de Africa.

Aunque ya no influimos en los destinos del mundo, todavía conservamos la fama de nuestra indomable bravura, y los pueblos oprimidos por la brutal conquista recuerdan el ejemplo de amor á la independencia que les dimos, y se esfuerzan en cobrar alientos para el combate, cantando nuestras glorias.

Cuando no há muchos años se vió Francia invadida por los ejércitos de Prusia y en cada batalla sufría una derrota, y sus ciudades y sus plazas de armas abrían una tras otra sus puertas al extranjero, esos mismos franceses que tanto habían enaltecido las campañas de Napoleón, sólo recordaban entonces el heroísmo español y su incomparable valor y su constancia para resistir las formidables huestes del gran Capitán del siglo. Para reanimar el valor de su país, que se dejó abatir muy pronto por los reveses, y para evitar que sus plazas fuertes cayesen sin resistencia en poder de los prusianos, la prensa francesa invocaba á cada paso el glorioso recuerdo de Gerona y Zaragoza.

Pues si de tal modo se enaltecen los grandes hechos de España en la misma nación que por haber luchado contra nosotros menos entusiasmo debía haber por nuestras glorias, ¿cómo es posible que aquí demos al olvido las sublimes hazañas que por la independencia del país realizaron nuestros padres! ¿Cómo no hemos de sentir orgullo recordando esa sublime epopeya, en que el amor á la libertad y á la independencia de la patria renovó los sobrehumanos prodigios del Romancero é hizo de cada español un héroe!

Por eso sentimos hoy orgullo conmemorando aquel día que llenó de luto al pue-

blo de Madrid; pero á la par le granjeó eterna fama.

Al evocar hoy el recuerdo de aquel día de sangre y de gloria, nada más lejos de nuestro ánimo que mantener vivo el odio que entonces inspiraba el invasor y perpetuar rencores entre dos pueblos que, á pesar de sus antiguas luchas, están llamados á vivir unidos por estrechos lazos.

Nó, si hoy volvemos la vista á aquella jornada memorable, es porque consideramos un deber rendir este tributo de admiración al heróico pueblo de Madrid cuya gloria no ha palidecido con el tiempo.

Si hoy nos asociamos con placer y con orgullo á la solemne manifestación consagrada á la memoria de los héroes del 2 de Mayo, es porque no quisieramos que se olvidara jamás el alto ejemplo de valor y patriotismo que nos dieron.—L. T.

2 de Mayo 1883.

Miscelánea política.

Revista extranjera.

(Servicio especial de EL DEMÓCRATA.)

Francia.—Inglaterra.—Alemania.—Portugal.
Noruega.—Brasil.

Muchos han sido los comentarios que, tanto la prensa de la vecina República, como la de las demás potencias, han hecho en el asunto referente á la aprobación de la deuda en lo que se relaciona con el proyecto de ley relativo á su conversión. La Cámara aprobó por 378 votos contra 102 dicho proyecto de ley, nó sin haber tenido que celebrar para ello dos sesiones en un mismo día, motivándolo la multitud de enmiendas que varios diputados presentaron; pero debemos hacer constar que la mayoría que ha aprobado el proyecto, ha sido meramente compuesta de diputados republicanos, contándose entre los opositoristas, diputados de la derecha y de la izquierda, siendo de los primeros en número de 84 y 18 de los segundos.

El resultado de la votación era el que nos habíamos figurado desde un principio, porque, dadas las simpatías que tiene el ministro de Hacienda Mr. Tirard entre los republicanos, el triunfo era seguro, máxime cuando las reformas y enmiendas que dicho señor ha introducido y aceptado, han venido á coronar la obra por él empezada.

En esta cuestión han terciado los más elocuentes oradores de la Cámara de los Diputados.

Lo que dejó sentado, y la enfermedad que padece Mr. Duclerc, antiguo presidente del consejo de Ministros, son las cosas que más llaman la atención de la vecina Francia.

La salud de este hombre público inspira serios temores, y el pronóstico de los facultativos parece no ser todo lo satisfactorio que es de desear; pues la enfermedad se agrava en términos tales, que es muy posible tenga por resultado un fatal desenlace.

Las manifestaciones socialistas parece que no tienen el incremento que se les suponía, gracias á las continuas pesquisas que la policía lleva á efecto.

Entre las instituciones y los aficionados á materias explosivas parece se ha declarado la huelga, y decimos esto por aparecer, sino en realidad, al menos en apariencia, haber dado tregua á sus continuos y laboriosos trabajos, dejando así á la opinión pública el ocuparse de otros asuntos. Estas son las conferencias habidas con motivo de la navegación del Danubio, asunto que absorbe por completo la atención y para tratar del cual se reunieron los embajadores de las diferentes potencias invitadas al efecto.

La reunión parece obedecer á cierta desconfianza relativa á lo legal de que la comisión de Galatz estuviese funcionando antes de la ratificación formal del tratado de Londres. En vista de esto, los gobiernos respectivos han creído que sus representantes anunciarán de oficio la existencia del plazo de que hemos hecho mérito.

En la reunión celebrada con motivo del túnel submarino, parece se trató del número de trenes que habrían de circular al cabo del día, acordando ser el de doscientos cincuenta y la velocidad de estos trenes por término medio, la de cuarenta y cinco millas por hora.

Esto ha sido lo aprobado por la comisión mixta de ambas cámaras, la cual entiende en este asunto.

En nada ha variado la cuestión relativa á las negociaciones con el Vaticano. La tramitación de los asuntos á que hacemos referencia, sigue siendo difícil como en un principio, consignando de paso que Mr. Bismarck no ha estado oportuno en la presente ocasión. Según parece, el Papa está dispuesto á ceder en un punto que tiene suma importancia para el gabinete de Berlín, cual es el que se refiere á la presencia en el Vaticano del cardenal Ladochowski, en diversas ocasiones conde-

nado por los tribunales alemanes cuando era obispo de Posen. El gobierno alemán está de enhorabuena por haberse afirmado y darse como seguro el traslado de dicho prelado á Suiza, dejando á Roma, punto actual de su residencia. Este traslado parece ha sido pedido en varias ocasiones por el gobierno alemán; mas, como quiera que esto no entra en las tradicionales costumbres del Vaticano, de aquí que todos acuden preocupados en Alemania, dando que pensar la compensación que exigen los que tienen asiento en los Vaticanos.

La complacencia de León XIII no anda muy acorde con el lenguaje usado por Bismarck en algunos periódicos.

Los diarios recibidos del reino Lusitano hacen diversos comentarios sobre el hecho recientemente llevado á cabo por el cañonero *Bengo*, de que habia disparado contra las chalupas de un vapor de guerra francés, habiéndolas hecho zozobrar en el momento de desembarcar tropas en Loango. La noticia es desmentida en absoluto por los diarios ministeriales y solo los de oposición se hacen eco de la noticia; y á la verdad no merece crédito por cuanto el telégrafo nada anuncia.

Se da como cierta la noticia de que Inglaterra persiste en hacer un arreglo con Portugal para reconocer la soberanía portuguesa en el distrito del Congo. El arreglo está concluido y en breve será sometido á la aprobación de la Cámara. Como medida preventiva, han salido de Liverpool varios buques de guerra Ingleses para proteger á los comerciantes de dicha nación, en vista de que los europeos serán objeto de algunos atentados tan pronto como los portugueses lleguen á tomar posesión del punto indicado.

Tiempo hace que en Noruega existe un conflicto entre la corona y el Parlamento, á causa de haberse presentado una proposición pidiendo la acusación de los consejeros responsables con motivo de haber éstos sostenido las pretensiones de la corona.

Con tal motivo parece que la situación del Rey Oscar II es un tanto violenta á menos que no haya un arreglo, cosa que parece, sino imposible, al menos muy difícil.

La mayoría del Storting, gracias á su presidente Mr. Severdrup, se han visto precisados á adoptar un compromiso bajo bases que están en armonía con las ideas sustentadas por este partido. Aun no se ha llegado al compromiso, pues, con posterioridad, dicen que por 53 votos contra 32 ha votado la Cámara que todos los ministros comparezcan ante el Tribunal Supremo.

Las últimas noticias del Brasil son en extremo desconsoladoras; el motin habido en Rio Janeiro, ha dado por resultado que los insurgentes han puesto fuego al palacio de la presidencia, pudiéndose escapar milagrosamente el Sr. Carvalho.

Manifestaciones de la misma índole se verifican muy amenudo, y son estériles por completo todas las pesquisas y esfuerzos encaminados á restablecer la calma.

Tal vez parezcan exageradas las anteriores líneas; pero están extraídas de *El Siglo*, periódico que vé la luz en Montevideo.—A. L.

Correspondencia de «El Demócrata»

REVISTA DE MADRID.

Dos acontecimientos igualmente solemnes han tenido lugar desde nuestra última revista. Uno, la recepción en la Academia Española de D. Alejandro Pidal; el otro la velada que anoche dedicó á la memoria de D. Ramon Mesonero Romanos, el Ateneo de Madrid.

Sea porque en el seno de la Academia Española predomine el elemento ultramontano, sea también porque en la minoría de dicha Corporación haya demasiadas complacencias, es lo cierto que apenas si traspasa sus umbrales alguno que no pertenezca á aquella comunión político-religiosa.

Librenos Dios de pretender que en el docto Sanhedrin de nuestro idioma tengan cabida elementos políticos; pero séanos permitido aspirar á que no ocupen sus siales personas que no posean méritos relevantes, lo cual ocurre desgraciadamente con mucha frecuencia.

Y que no los tiene bajo el punto de vista especial de los conocimientos que deben exigirse á los académicos, el Sr. Pidal, como no los tuvo D. Gabino Tejado y otros que sería prolijo enumerar, es cosa que está fuera de duda, y si alguna pudiera caber, su discurso de inauguración demostraría plenamente nuestro aserto.

El tema que escogió el nuevo académico fué el de la «Elocuencia de la Filosofía», y

Con este motivo se desató contra el naturalismo en el arte, hasta el punto de calificarle, sino de «Mano negra», de «mano sucia de la literatura» (1). Si esto tiene algo que ver con la elocuencia de la filosofía, venga Dios y véalo, que nosotros renunciamos á seguir los desahogos del orador *mes-tizo*.

La velada con que el Ateneo honró la memoria de Mesonero Romanos, estuvo brillante, aunque no tanto como fuera de desear, pues en ella se notó la ausencia de muchos cuyos primeros pasos en la literatura fueron inspirados por el nunca bien llorado «Curioso parlante.»

En dicha velada se leyeron fragmentos escogidos de las obras del ilustre finado y algunas poesías por los señores Vidart, Fernandez Shaw y Ortiz de Pinedo.

Fuera de estos dos acontecimientos, nada particular ha ocurrido en los centros científico-literarios, que han continuado la eterna é inacabable discusión de los temas consabidos.

Se anuncia para uno de estos días la recepción en la Academia de la Historia, del Sr. Menendez Pelayo, lo cual viene á confirmar la idea, ó de que sólo los ultramontanos poseen la ciencia, ó de que los que no pertenecen á dicha comunión tienen que contentarse con ver de la parte afuera lo que pasa en aquellas corporaciones. Dígalo, por ejemplo, Perez Galdós, que no ha conseguido, á pesar de su erudición un asiento en la Academia.

¡Dichosos los que, á semejanza del poeta, huyen del mundanal ruido y buscan, ya que no la escondida senda por dó caminan los sabios, algún rincón donde al menos no estén sujetos al timo universal que parece ser la plaga que se exhibe en todas las manifestaciones de la vida madrileña!

La estadística, ese avaro de las sociedades modernas que se complace en sumar y clasificar nuestras desdichas, anuncia á los habitantes de la corte que el noventa y nueve por ciento de las defunciones que en ella ocurren, es debido á la adulteración de los artículos de primera necesidad, noticia que á lo más sirve para contener los impulsos suicidas de los que con una bala ó un salto desde el viaducto igualan el deber y haber de su existencia. Y en efecto, teniendo la seguridad de morir envenenados á corto ó á largo plazo, no hay necesidad de dar que hacer á los juzgados de guardia, ya que los expendedores de comestibles y *bebestibles* se encargan de cortar el hilo de la deleznable vida que llevamos los que por precisión habitamos en este centro ó emporio de la nación española.

El problema está resuelto. Cuando un ciudadano tenga un disgusto con su suegra, ponga por caso, no tiene más que dirigirse á la taberna de la esquina y apurar tres ó cuatro medios chicos, con los cuales, si no rebienta, puede ponerse en disposición de hacer practicar esta operación á la causante de sus males y de este modo no quedará la estadística por embustera. De todos modos, siempre es un consuelo saber las causas de la mortalidad de un país, aunque á ellas no se ponga remedio, que no se pondrá, á no ser que como tal se considere la inauguración de la necrópolis que se anuncia para el próximo otoño.

Niniche, atrae cada noche mayor concurrencia al teatro de la Comedia. Es verdad que el asunto de la tal producción es del género *pornográfico* más subido, pero se representa en francés y se acciona, por lo visto, en el mismo idioma, que no á otra cosa puedo atribuir la impasibilidad de nuestras bellas damas que, á ignorancia del asunto que en el *vaudeville* se desarrolla, pues, á comprender el asunto, lanzarían sobre él sus anatemas. Sin embargo, no faltan maliciosos que derivan de fuente ménos pura esta predilección. Dicen los ta-

(1) En honor á la verdad, creemos que nuestro revisero se equivoca. Quién pronunció esta frase, de gusto apreciativo, fué el académico Sr. Alarcón encargado de contestar al Sr. Pidal.

les, que si las damas no se ruborizan, es porque creen que el vulgo ignora lo que ellas comprenden; pero, repito, estas son suposiciones ajenas á *Niniche* y á la predilección que por este espectáculo manifiesta el llamado *todo Madrid*.

Los suicidios siguen á la orden del día, no obstante la seguridad que tenemos, gracias á los datos estadísticos, de abandonar pronto este mundo. Ayer tomaron billete en el *express*, para la eternidad, dos jóvenes, uno de ellos estando hablando con una joven que se supone sería su novia. ¡Y luego dirán que el amor no existe!

El Corresponsal.

Madrid 4 Mayo 1883.

Sección de Crónica.

Como presumíamos, el cuerpo electoral verdaderamente independiente y liberal de esta ciudad se ha mantenido y continúa manteniéndose alejado casi por completo de las elecciones municipales que hoy terminan. No hay más que acercarse á los colegios y preguntar por el número y condiciones de los electores que hasta el escrutinio de ayer habían emitido su voto, y se verá cómo ha justificado la opinión, con el veredicto de su indiferencia, la conducta seguida por nuestro partido, indicada por el Comité de este distrito y aconsejada por nosotros desde las columnas de este periódico.

Y como nada es tan elocuente como los hechos, y nada tan lógico como los números, en la previsión de que pueda nadie envanecerse con una victoria que ha de resultar indefectiblemente la más vergonzosa de las derrotas, nos proponemos hacer en el próximo número una estadística detallada de los electores que hayan tomado parte en la votación, expresando el carácter y circunstancias de cada uno de ellos; lo cual, diga lo que quiera en su natural desenfado y peculiar idiosincrasia cierto periódico que por pudor no nombramos, será el mejor mentís que sus declaraciones reciban, y la mayor de las enseñanzas que pueda obtener el actual gobierno en la capital de esta provincia.

Por lo demás, ya que de estas anémicas elecciones hablamos, ni una palabra hemos de añadir que tenga más ó menos relación con la digna y prudente actitud que aquí, como en Barcelona, como en Alicante y como en otras muchas capitales, ha tomado nuestro partido. A los que nos han escrito pidiéndonos la explicación de ciertas anomalías, les contestaremos que el Comité republicano histórico de esta ciudad tiene la conciencia de lo que hace, y que ni dicha Corporación de nuestro partido ni EL DEMÓCRATA, que es su órgano, pueden ni deben hacerse solidarios de la conducta que particularmente afecten seguir determinados individuos, que allá se las hayan con la fuerza de sus convicciones ó con la conciencia de sus actos. Ni el Comité ni EL DEMÓCRATA han autorizado á nadie, absolutamente á nadie, para que, á título de conveniencias de localidad, se hiciera combinación electoral de ninguna clase, en nombre de nuestro partido. Conste.

—Como es de oportunidad todo lo que se refiere á las elecciones, no estará de más que comuniquemos á nuestros lectores una estupenda noticia. En el vecino pueblo de Sta. Eugenia ha habido protestas de parte de los hombres de la situación, conatos de invasión al colegio electoral por parte de los delegados del Gobernador, detenciones arbitrarias y en fin... la mar. Solo esto le faltaba al célebre Sr. Ayuso para coronar su obra. Detener arbitrariamente á un ciudadano, esto se vé en todas las situaciones monárquicas; pero detener á quien se pasa un recado de atención... esto en China ó en el país de los zulus se castigaría como un delito infamante.

A la hora de entrar en prensa nuestro periódico, se nos asegura que nuestro buen amigo D. Domingo Puig ex-alcalde de Santa Eugenia, ha sido declarado en libertad.

—Durante tres días hemos tenido la satisfacción de albergar en esta capital al gran Tamerlán de la cimarronería española, el esclarecido y nunca bastantemente

estimado jefe carlista D. Ramón Nocedal, quien, acompañado de su esposa, se detuvo en esta ciudad para conocer á su gente, de regreso de Francia, á donde había ido para asistir á los funerales del insigne cimarrón el ex-demagogo Luis Venillot.

Anteayer salió de esta ciudad para Barcelona. Fueron á despedirle varios de sus correligionarios, entre los cuales los hubo que, dejándose llevar de su idolátrico entusiasmo, llegaron á besarle la mano como significando que para ellos no había otro Dios que Dios y Nocedal su profeta ó su obispo universal en la tierra.

—Según nos participa nuestro apreciable colega *El Constitucional*, el ínclito señor D. Ricardo Ayuso ha denunciado á los tribunales el remitido de la empresa del gas comunicando al público que se alzaba contra la medida gubernativa de marras. Pues, señor, ¿queda aún alguien para denunciar? Porque, por lo visto, ese Sr. Ayuso pretende denunciar á todo el mundo....

—Se han inaugurado en los salones del Centro de esta capital los anunciados conciertos. El jueves tuvo lugar el primero, y aunque la concurrencia fué bastante escasa, fueron muy aplaudidas cuantas piezas ejecutaron los Sres. Soler y Bretón, héroes de la fiesta.

Hoy debe celebrarse el segundo concierto y baile con armonium, piano, violín y flauta, y el día 13 se inaugurarán los bailes en el gran salón del jardín con una brillante orquesta.

—Mañana lunes se celebra la fiesta mayor del pueblo de Celrá, y como de costumbre, la empresa del ferro-carril, además de los trenes ordinarios, ha acordado expedir otros extraordinarios para facilitar la concurrencia y regreso á los muchos vecinos de esta capital que generalmente aprovechan tal coyuntura para participar de la espresada fiesta.

—Nuestro querido amigo D. Serapio Mirambell, representante en esta provincia de la casa fabril *Singer*, ha tenido la inmensa desgracia de ver morir en sus brazos á una hermosísima y tierna hija de cuatro años que era el ángel de su hogar y el encanto de toda su apreciable familia. Nada en el mundo puede mitigar el dolor intensísimo de un padre en trances tan crueles. EL DEMOCRATA llora con él y le acompaña.

—Segun programa y atenta invitación que hemos recibido y agradecemos muy de veras, hoy á las dos y media de la tarde debe tener lugar en Figueras el reparto de premios á las sociedades corales que los hayan obtenido y que tomaron parte en el Certámen de las ferias de Sta. Cruz.

Movimiento bibliográfico.

La literatura, casi abandonada por el libro, se ha refugiado en el periódico, razón por la que todo el que desee estar al tanto del movimiento de esta manifestación del arte, tiene que recurrir á las publicaciones, ilustradas con las firmas de nuestros primeros escritores. Entre ellas merece contarse *La Diana*, periódico que cada día ofrece mayor in-

(9)

DISCURSO

del Excmo. Sr. D. Emilio Castelar
en la Academia Española, contestando al del
Excmo. Sr. D. Víctor Balaguer.

(Continuación.)

Imaginaos qué movimiento de admiración toda esta espiritual corte produciría en Fernando de Valencia, hijo de la bella ciudad con cuyo nombre ha pasado a la historia. Humanista, converso con los antiguos en aquella Pascua de su resurrección; poeta, imitador á Horacio con la fidelidad filial de un devoto discípulo; orador, compitió con Marco Tulio, venerándole al extremo de usar en plural concienzudo y reflexivo la palabra Dios, achaque propio á un tiempo, tan pagado de las formas y de la expresión, que no tenía escrúpulo en maltratar el primero entre los dogmas católicos por no mal herir la última de las elegancias sintácticas. Este gran erudito volvió de la ciudad de Nápoles á la ciudad de Valencia, después de muerto Alfonso V, y en compañía de su amigo Ramón Ferrer fundó una escuela literaria de alto saber, á la cual se debe sin duda el soberano influjo de su patria en el renacimiento español. Y no las letras tan sólo tenían valimiento; lo alcanzaba también

terés porque en él vierten el producto de su ingenio poetas y escritores como Manuel del Palacio, Ortega Manilla, Moja y Bolívar, Luis Alfonso y otros ventajosamente conocidos, cuya enumeración sería prolija dada la extensión de que disponemos.

No es menos notable la revista que lleva por título *La madre y el hijo*, en cuyo último número colaboran la Infanta D.^a Paz, Eugenio Sellés, el doctor Fausto, Perez Galdós y muchos otros á quienes el público está acostumbrado á celebrar y aplaudir.

Hemos recibido los tres primeros números de la preciosa Revista ilustrada que, con el título de *LA RIQUEZA DEL HOGAR*, ha empezado á publicar la casa editorial de D. Gregorio Estrada.

Esta Revista está dividida en dos secciones, dedicada la primera á la enseñanza de toda clase de labores de señoras, como son las de aguja, el crochet, malla, encaje inglés, bordados, flores, etc., y cuya sección se halla bajo la dirección de la distinguida escritora doña Joaquina Balmaseda; la segunda está dedicada al corte y confección de ropa blanca, y está encomendada al conomendado al conocido y reputado maestro don Cesáreo Hernando. Ambas secciones van acompañadas de grabados demostrativos y prolifas explicaciones.

Las madres de familia encontrarán en *LA RIQUEZA DEL HOGAR* un medio fácil y económico de perfeccionar la educación de sus hijas; y las profesoras podrán á su vez enseñarlo á las niñas encomendadas á su ilustración.

LA RIQUEZA DEL HOGAR viene á llenar un vacío que se notaba en la familia, y no dudamos que tendrá una larga y próspera vida, pues publicaciones de este género son de utilidad inmediata y se recomiendan por sí mismas.

Ignorancia y Fanatismo: así se titula un folleto de 64 páginas, elegantemente impreso en el establecimiento tipográfico de D. P. Torres, y cuyo autor es nuestro estimado amigo el joven é ilustrado médico del Cuerpo de sanidad militar D. E. J. Con y Tres, con cuya colaboración se han honrado más de una vez las modestas páginas de *EL DEMOCRATA*.

El tema, aunque circunscrito á los términos en que fué enunciado—ya que la obra hubo de escribirse para su presentación al Certámen literario de Figueras—es de suyo demasiado importante para que dejara de encontrar en él fuente de inspiración y de sana doctrina moral y democrática quien reúne ya, como en el Sr. Con y Tres, naturales dotes de fluidez y elegancia en el decir, y en el fondo solidez de argumentación y alteza de conceptos.

Los lazos que nos unen á nuestro querido amigo son de tal naturaleza que nos impiden en absoluto hacer de su precioso folleto un detallado y merecido elogio. Cuanto añadiríamos en alabanza suya parecería interesado y por ende parcial; así es que, después de felicitar al Sr. Con y Tres por su obra *no premiada*, nos hacemos un deber en recomendar su lectura á nuestros abonados, que podrán adquirirla, si gustan, en la misma Administración de este periódico.

Uno de los privilegios del génio es sobrevivir eternamente en la memoria de los pueblos, después que el frío de la muerte paraliza para siempre las fuerzas de la materia. Para lograr los honores de la inmortalidad, han necesitado los conquistadores sembrar el mundo de cadáveres y de luto las naciones que dominaron, y aun así, su memoria es discutida siempre y muchas veces odiada por las generaciones sucesivas. En Napoleón I siempre veremos los españoles al tirano que intentó sojuzgarnos; pero no llamaremos jamás extranjeros á Byron, á Racine, á Schakespeare ni á Moliere, así como tampoco lo serán en otras naciones, Cervantes, Quevedo, Lope de Vega y Calderón.

la poesía, dejando una estela de Nápoles á Valencia y de Valencia á Nápoles, que debía unir las almas de los dos pueblos. Allí, junto á los poetas latinos é italianos, un Sandoval y un Estúñiga de Castilla; un Sessé y un Urries de Aragón; un Roig y un Aulesa de Cataluña, quienes usando indistintamente las tres lenguas, confundían la trilogía de sus ideas en la unidad maravillosa, necesario precedente á la formación y desarrollo del espíritu moderno y del estado español.

Digámoslo en puridad: la literatura catalana en el siglo décimoquinto establece la relación más estrecha entre Italia y nuestra España, de igual suerte que la política catalana en los anteriores siglos había establecido la relación más estrecha entre nuestra España y Europa. Como el Ebro corre de las montañas cantábricas al mar Mediterráneo, Aragón corre al mar Mediterráneo desde las montañas pirenaicas. Y en el mar Mediterráneo debía encontrarse, primero con Provenza, después con Italia, después con Grecia. La devoción á Italia especialmente nos dió Ausias March, el primero y más característico de nuestros poetas líricos en la Edad Media. Es verdad que, así como el Dante y sus alegorías habían despertado la vena poética de Andrés Febrer, quien traduce terceto á terceto la Divina Comedia, y del comendador Rocaberti,

Por eso cuando vemos coleccionadas por doctas sociedades las obras de los que en vida alumbraron con el fero de su ingenio las inteligencias y procuraron instructivo solaz al espíritu, no podemos menos de experimentar una sensación indefinible de alegría, pensando que si el cuerpo del poeta está más sujeto que los demás á los golpes de la aciaga suerte, en cambio su memoria habita siempre entre nosotros rodeada de culto y admiración, siendo maestra de nuestras facultades intelectuales y guía seguro en el camino del arte.

Selgas ha sido uno de esos poetas verdaderos á quienes la humanidad debe honrar, y de aquí que hayamos visto con satisfacción el 2.^o tomo de sus obras en una elegante edición debida á la casa Perez Dubrull. Dicho tomo contiene, además de *Flores y Espinas*, sus versos póstumos, verdaderas joyas literarias de las cuales sentimos no poder transcribir un sólo fragmento por falta de espacio, y que no dudamos en recomendar á nuestros lectores.

El Valle de lágrimas, así se titula un idilio compuesto por D. Alfonso Perez G. de Nieva, en el cual demuestra su autor que es poeta y de los buenos. En su poema ha seguido las huellas de Nuñez de Arce, y aparte de ciertas palabras cuyo concepto trueca y de algún galicismo nada extraño dado el giro francés que va adquiriendo nuestro idioma, hay mucho bueno en la composición del Sr. Nieva, á quien felicitamos por su obra.

Variedades.

Revista financiera.

La situación de nuestro mercado bursátil se ha señalado en la última semana por una indecisión rayana en el pánico, sin que para ello haya habido causa formal, como tampoco la hubo para el delirio alista de la primera quincena.

Cotizados nuestros cuatros, que, como valores de juego son los que marcan los grados de confianza en las esferas financieras, á 65'60 á principio de semana, descendieron rápidamente á 65'20 con tendencia á mayor retroceso, que pudo contener á tiempo el esfuerzo de los que, habiendo comprado á fin de mes, se hallaban en peligro de verificar una operación desgraciadísima y aún de funestos resultados para el crédito público.

A dichos esfuerzos se debe que se hayan repuesto algún tanto los cambios; pero el movimiento bajista está indicado, y una vez terminada la liquidación de Abril, que á muchos preocupa, será probable un mayor descenso en los valores, acentuado tanto más cuanto que las noticias políticas que circulan no son las más apropiadas para inspirar confianza á los hombres de negocios.

Las grandes atenciones que hay que cubrir en los próximos presupuestos y la tendencia que ya se ve clara de no introducir economías en la cifra exagerada del de gastos, son causas de depresión en la Bolsa, que no se deja alucinar por los sobranes consignados en el papel, cuando no se traducen en realidades prácticas, como es de temer suceda ahora, en que, si bien apa-

quien traza dantesca *La Gloria del Amor*, también tienen las estancias de Petrarca, antes de Ausias March, por traductor é imitador á Mbsen Jordi de San Jordi, con otros poetas ilustres. Digno de imitarse ciertamente aquel modelo, en cuyo acento la nota casi única es el amor, como en los acentos de los ruisenores por las primaverales enramadas. Cinco siglos han pasado sobre sus cánticos y sobre su vida, cinco siglos, en que han brotado los primeros poetas líricos de la historia quiza; y todavía oímos susurrar la fuente de Vallchusa como una melodía melancólica; y todavía vemos prenderse de los árboles, como áuricas enredaderas, los rubios cabellos de Laura; y todavía sentimos el arrobamiento causado por el centelleo de las estrellas, semejantes á dulces retinas, ó por el jugueteo de las áuras aromadas de tiernos y suaves suspiros; pues las cadencias, las estancias, la metrificación atrevida y varia, los sonetos, la sinfonía entera de aquellas versos nos repite un estado de nuestro espíritu, lleno un día de placeres y hechizos, el encanto de la vida toda, y de la tierra, y de la sociedad, por la virtud magnética y creadora del amor. Ausias March ama con la misma intensidad íntima de Petrarca, y con mayor pureza todavía. El mundo externo se halla más lejos de su alma, desunido del cuerpo completamente, para mejor unir-

rece nivelado el presupuesto ordinario, existe uno extraordinario preñado de misterios y al cual van acumulándose partidas y más partidas, para cuya satisfacción no se vé otro camino que la senda de los empréstitos, que tantas veces ha puesto al borde de la bancarrota la Hacienda española.

Las diferencias que podemos señalar en los fondos públicos durante la última semana son los siguientes: Los cuatros han perdido 25 céntimos; el exterior cinco; las amortizables permanecen en el mismo estado; las cubas han ganado cinco céntimos, y el Banco de España, después de grandes oscilaciones, ha venido á perder cuatro enteros.

Siguen cotizándose las acciones del Banco de Castilla á 152 con bastante firmeza. En cambio, en las del Banco Hipotecario se vá notando una gran frialdad á medida que el público se vá convenciendo de que este Establecimiento privilegiado no responde á las esperanzas que hiciera concebir su creación, como nos proponemos demostrar en otra ocasión, con más espacio.

Los cambios sobre las plazas, inalterables, y el Lóndres y París quedan á 47'25 dineros y 4'92 1/2 francos respectivamente.

T.

1.º Mayo 1883.

FERRO-CARRILES ECONÓMICOS

DE

LA SELVA Y AMPURDAN.

COCURSO.

Acordado por es ta Sociedad adjudicar por concursos las expoliciones, explanación y obras de fábrica de los trozos de Blanes á Lloret y de Castell d' Aro á la Riera de Salenys, por la Taulera, pertenecientes á la línea de Blanes á Gerona de que la misma es concesionaria, se admitirán proposiciones para la construcción de dichos trozos hasta las doce del día 10 del próximo mes de Mayo en esta Secretaría, calle de la Merced, 22, principal.

Dichas proposiciones deberán ser presentadas en pliego cerrado, y acompañadas del oportuno resguardo acreditando haberse efectuado en metálico ó en valores del Estado, al tipo de la cotización del día anterior, en el Banco de Barcelona ó en la sucursal del Banco de España, el depósito de «cuatro mil seiscientas pesetas» ó de «mil doscientas» segun se refiera la preposición al primero ó al segundo de los trozos anteriormente indicados.

Los documentos gráficos, presupuestos y pliegos de condiciones referentes á estas obras, se hallan de manifiesto en esta Secretaría todos los días laborables, de diez á una por la mañana y de cuatro á siete por la tarde.

Esta Sociedad se reserva el derecho de aceptar la proposición que considere más conveniente, ó de no aceptar ninguna, y devolverá los resguardos de los depósitos constituidos á los postores que no resulten adjudicatarios, antes del día 23 del expresado mes de Mayo.—Barcelona 21 de Abril de 1883.—P. A. del C. de A.—El secretario general, José Comas Galibern.

Gerona. — Imp. y Lit. de Torres. — Constitución, 9.

se y compenetrarse así con el alma querida en lo infinito, como dos esencias exhaladas por dos flores en el mismo tallo abiertas. Sus comparaciones todas resultan profundamente psicológicas, y su poesía parece como una tela extendida en las interioridades más íntimas y más profundas del alma. Pocos poetas se recogen tanto en sí mismos y usan y emplean con tal felicidad la observación interna, y hasta cierto punto el análisis filosófico, para revelar el ser y estado de la pasión soberana entre todas las pasiones, del amor. Aunque no tuviera el siglo décimoquinto en Valencia otro autor, merecería contarse de suyo en el número de las grandes ciudades literarias. Dígame lo que se quiera, Cataluña trajo por medio de Ausias March primero, y una vez cumplida la unidad patria, por medio de Boscán, barcelonés, á la poesía lírica y á su más alta representación, Garcilaso; á la poesía dramática y á su más alta representación, Lope, por medio de sus coetáneos Tárrega, Ricardo del Turia, Guillén de Castro, una cooperación tan grande, que muestra cómo el espíritu nacional fué uno por corrientes magnéticas, misteriosas y seguras como las corrientes planetarias, al mismo tiempo que fué uno por circunstancias históricas y sociales nuestro territorio patrio y nuestro estado español.

Resumamos. La literatura catalana está con-

NOVISIMA Lotería de Dinero de Hamburgo.

La novísima Lotería de Dinero de Hamburgo está aprobada por el gobierno de la ciudad libre de Hamburgo (Alemania); el gobierno GARANTIZA con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Por esta razón no puede haber duda de la seguridad de esta Lotería de Dinero, pues a todos se les da en cualquier respecto la más completa garantía. La Novísima Lotería de Dinero consta de 92,500 BILLETES ORIGINALES y 46,600 PREMIOS, con que es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, debiendo obtener premio más que la mitad de los billetes. Todos los 46,600 premios son sorteados en 7 secciones en esta segunda: 1.ª Sección 4000 premios, importantes Marcos 437,006.—2.ª Sección 4000 premios, importantes Marcos 246,000.—3.ª Sección 4000 premios, importantes Marcos 364,800.—4.ª Sección 3500 premios, importantes Marcos 452,800.—5.ª Sección 2500 premios, importantes Marcos 443,800.—6.ª Sección 1500 premios, importantes Marcos 360,325.—7.ª Sección 27,000 premios, importantes Marcos 6,529,375. La Novísima Lotería de Dinero de Hamburgo tiene además un interés particular, pudiendo ganar el premiado del premio mayor de 200,000 Marcos al mismo tiempo un premio de 300.000 Marcos, así que el premio más grande en el caso más feliz importa

500,000 Ó SEAN 2.500,000

Detallada indicación de todos los 46,600 premios y 1 premio mayor.

Marcos.		Reales.	
Reales	Reales	Reales	Reales
1 premio mayor	1.500,000	son	1.500,000
2 premio de	1.000,000	»	1.000,000
1 premio »	500,000	»	1.000,000
1 » »	450,000	»	450,000
1 » »	400,000	»	400,000
1 premio »	350,000	»	350,000
2 » »	300,000	»	300,000
1 » »	250,000	»	250,000
1 » »	200,000	»	200,000
1 » »	150,000	»	150,000
8 » »	75,000	»	600,000
21 premios	50,000	»	1.050,000
36 » »	25,000	»	1.400,000
106 » »	15,000	»	1.590,000
223 premios de 10000	son	2.230,000	
6 » »	»	7500 »	45,000
515 » »	»	5000 »	2.575,000
869 » »	»	2500 »	2.172,500
65 » »	»	1000 »	65,000
63 » »	»	750 »	47,250
26820 » »	»	725 »	19.444,500
2450 » »	»	620 »	1.519,000
87 » »	»	500 »	43,500
3450 » »	»	470 »	1.621,500
3950 » »	»	335 »	1.323,250
3950 » »	»	200 »	790,000
3950 » »	»	100 »	395,000

El precio de los billetes de la primera Sección está oficialmente fijado e importa

- Reales 30.—cts. por billetes originales enteros.
- » 15.— » por medios billetes originales.
- » 7,50 » por cuartas partes de billetes originales.

Sírvanse acompañar al pedido el importe correspondiente en billetes de banco españoles ó libranzas del Giro Mútuo, eventualmente también en letras sobre Madrid, Barcelona ó otros puntos importantes. Importes menores pueden demitirse también en sellos de correo españoles. Inmediatamente después de recibir el pedido acompañado del importe enviamos los billetes originales encargados. Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la Dirección General de la Lotería. La remisión a los comitentes efectúase en sobre cerrado directamente por correo. Adjuntamos gratis a cada remesa de billetes el detallado programa de los sorteos, por el que se verá exactamente toda la organización de esta Lotería que tiene tan extraordinaria probabilidad de alcanzar premio. A pedido enviamos primero el detallado programa de los sorteos para enterarse del mismo.—El nombre de cada comitente es registrado con exactitud, y remite la lista oficial a cada tenedor de billete inmediatamente después del sorteo. Los importes ganados ponemos inmediatamente en oro alemán a disposición de los premiados. Para mayor comodidad de nuestros clientes tenemos relaciones con casas banqueras en todos los puntos principales para poder desembolsar las cantidades ganadas también en el paradero de los premiados y en la moneda de su país. Para poder ejecutar las órdenes aún oportunamente, con prontitud y exactitud rogamos darnos las órdenes directamente y confiando en su buena ejecución lo más tarde hasta

15 DE MAYO PRÓXIMO.

Jesenthal y C.ª,
Casa expendedora principal de Loterías
HAMBURGO (Alemania).

Nuestra casa existe ya mas de medio siglo y vímonos ya frecuentemente en el caso de desembolsar importantes premios en España. Dando gracias al respetable público por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado, esperamos mostrarnos dignos de ella también en lo sucesivo por pronta y exacta ejecución de todas las órdenes.

En la última lotería hemos desembolsado en España los siguientes premios principales: 750,000 Reales correspondientes número 84504, 500,000 Reales correspondientes al número 61060; el primero en Madrid el segundo en Almería.

LA UNION Y EL FÉLIX ESPAÑOL



**COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
GARANTIAS.**

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 106.319,768'47.

18 años de existencia.

Esta gran compañía nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, nó nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 18 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 78.554,094'34.

Subdirector en esta provincia: **D. Arturo Vinardell.**
OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente a las pescaderías.)

Curación radical de los cálculos.

(MAL DE PIEDRA.)

Con el uso de las «Píldoras O'nicolls» las personas atacadas de esta grave enfermedad encontrarán pronta é infalible curación a sus dolencias.

Este medicamento inventado por el doctor O'nicolls y recomendado por los directores de los hospitales y médicos más notables de los Estados de América, tiene la propiedad de disolver en pocas tomas, á veces con las píldoras que contiene una caja, los calculos formados en la vejiga librando á los pacientes de los procedimientos quirúrgicos hasta hoy inevitables para obtener la completa curación.—139. Broadway Street 139. New-York.

Los pedidos se dirigirán á M. Rocca, calle de Mendizabal, núm. 17, en Barcelona, único depositario en España, los que servirá directamente al recibir su importe en libranza del giro mútuo ó en sellos de correo, á los que no tengan medios de adquirirlos personalmente.

Precio de la caja 6 pesetas.

AGUAS MINERO-MEDICINALES

DE

MARMOLEJO.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales, é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos; convalecencias de fiebres graves, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipercremia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, pielonefritis, poliuria, quituria (orina lechosa), retención é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 3, 4 y 6 reales botella, según cubida, en las principales farmacias, fondas y restaurants, y por cajas de á 12, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la dirección, calle de Serrano, 35, Madrid.

fundida con la literatura provenzal desde su comienzo hasta el siglo décimotercio. En este último siglo y en el décimocuarto, la literatura catalana toma un carácter propio, creando las obras maestras de su lirica, de su historia, de su filosofía y hasta de sus ciencias naturales y exactas. Aunque á fines del siglo décimocuarto y principios del siglo décimoquinto, existe una reacción provenzal, determinada por los consistorios de Barcelona, remedo de los consistorios Tolosa, el génio italiano se impone con su prestigio al génio catalan, y lo construye á trabajar por necesidad en obra tan grande y humana como el Renacimiento, personificado por Valencia, la cual engendra desde Jordi de San Jordi hasta Ausias March, y desde Ramón Ferrer hasta Luis Vives. Durante los siglos décimosexto, décimosétimo y décimoctavo, la tierra lemosina se consagra con empeño á la unidad nacional, esmaltada por ella con verdaderos ingénios, á quienes tanto deben así nuestras letras como nuestras ciencias en su continuo desarrollo. Pero esta indeclinable absorción de las regiones periféricas por el centro de la Península, necesitado de constituir fuertemente la nación, eclipsa la lengua y literatura catalana, renacidas, restauradas á nuestra vista, en nuestro siglo, por virtud del derecho y del espíritu modernos, en cuyos senos la unidad y la variedad coinciden como en los senos del Universo.

Indudablemente, los caracteres de la literatura catalana le dan tal aspecto propio, que no puede confundirse con ninguna otra. Tiene toda su poesía objetiva y cuasi épica predominantes propensiones político-sociales. Su historia supepa en mucho á las historias todas del tiempo, así por la elevación de los asuntos como por el juicio de los historiadores. Su primer libro en prosa no es esa colección de narraciones chispeantes, pero inmorales, que inician la literatura italiana, sino un libro de sentencias filosóficas en que resplandecen, con las virtudes, los talentos del mejor entre nuestros primeros caudillos. Su libro de caballería por excelencia, su Tirante el Blanco, sepárase de los demás libros de caballería, por la enemiga incontrastable á las fábulas inverosímiles y á las maquinarias absurdas. Con seguridad tal obra no hubiera trastornado el seso á nuestro D. Quijote. La literatura caballeresca, eminentemente provenzal, pues de Provenza copió el poeta germánico sus tradiciones del Santo Graal, y aún de Provenza misma se sospecha por algún erudito que dinamó el Amadis de Gaula; esta literatura tan extraña é inverosímil, tomó en Cataluña un carácter de verosimilitud con el Tirante, cual cumplía de suyo á la gravedad catalana. En todo tiempo la poesía de tan privilegiada región tuvo un carácter social y la ciencia un sentido

práctico, demostrativos de cómo es aquel un pueblo, por compleción, fuerte, de inteligencia sana, de razón clarísima, de voluntad activa, de trabajo perseverante, de valor heróico, de tenacidad incontrastable, al cual se juntan las virtudes varias del trabajo con las virtudes del combate, como nacido en tierra de tanta fortaleza y criado de antiguo en los ejercicios de una, más ó ménos privilegiada y excepcional, pero segura y firme libertad.

La mucha extensión, dada necesariamente á este discurso, impídeme dilatar mis indagaciones á la literatura catalana contemporánea, digna por cierto de su abolengo y en consonancia completa con sus tradiciones. Desde la maravillosa oda, monumento del arte lírico moderno, consagrada por Aribau á la patria, el movimiento literario de Cataluña ni ha retrocedido ni ha parado un momento. Cada manifestación fundamental del espíritu ha encontrado allí un representante gloriosísimo, dotado por cierto de verdadera originalidad. Si lo permitieran mis fuerzas, debilitadas por este difícil regreso á lo antiguo, y lo tolerase vuestra noble atención, ya por mí prolijo discurso exhausta, cuánto me holgára en presentáros el cuadro de la literatura catalana en estos tiempos de su gloriosa resurrección! Materia larga prestarían á mi admiración fervorosa el poeta épico y místico, en

cuyos versos las odas hablan como si fuera ideas, y las ideas resuenan como si fueran odas, iluminadas unas y otras por los eternos arquetipos; el poeta cómico y dramático, quien una gracia verdaderamente aristofanesca con arrebatos románticos é inspiraciones concentradas con sabrosísimos diálogos; el humanista insigne, traducido á todas las lenguas cultas, capaz de reavivar con su prodigiosa erudición y sabiduría todos los antiguos modelos é interpretar todos los grandes monumentos; los varios historiadores. voces de los archivos, para quienes se convierten como en átomos de luz, que penetran el espíritu, los átomos de polvo entre los pliegues de los pergaminos; el enjambre de poetas líricos diversos, los cuales han puesto en cada gloria catalana un esmalte de poesía, y sobre cada recuerdo han lanzado esas músicas aladas ideas, capaces de llevar la vida del alma interior á la materia fría é inerte, y de encender sobre cada impureza de la realidad el fuego creador de una llama ideal. Pero vosotros, imposibilitados por su ausencia y por vuestros estatutos, de premiarlos individualmente á cada uno de ellos, los coronais á todos, con el mayor lauro literario de nuestro suelo, en la persona de su ilustre representante, hoy recibido en estos sacros sitios, y cuyo bondadoso natural

(Concluirá.)